

## De cómo se le apareció una mujer en la Laguna de la Pata. La laguna que se tragó al hombre que lo encantó una mujer. Voz de Atilio Moreno



Laguna Victoria

A mi nunca me pasó, pero mi mamá me contaba a mi que estando ella muchacha, andaba con el papá de ella por allá cerca de esa laguna y ella mirando la laguna se encaró un poco mirando la laguna y dice que ella no vio más agua, que ella lo que vio fue un plano, una sabana, algo ahí bonito, con una casa bien grande, una casarona con tejas ahí, que había animales y que había de todo ahí y agua no vio, cuando el papá se dio cuenta dice que ella estaba como privada, ya no tenía el conocimiento natural, ya estaba como un poco embriagada ya con el asunto de la laguna. Esa misma laguna tiene ahí una historia de unos viajeros, cuando en aquel tiempo se fletaban los hombres pa' cargar fletes de un pueblo para otro, quizás algunos maleteros que venían

y pasaban por llá por ese lado, eso se echaban meses en caminata con esas maletas, venían viajando por allá, por esas lagunas si, casualmente por ahí está el camino, que casi ya no se nota, entonces venían unos pocos de viajeros, cuando de repente uno de los maleteros dan la idea de seguir adelante y que lo esperaban tal parte que llamamos *el alto de la pata*, entonces el hombre se adelantó y dejó los otros atrás. Cuando los que venían atrás llegaron hasta ahí donde llamamos *el alto de la laguna de la pata*, ya no estaba en el sitio que había que esperarlo, la laguna, es una laguna ahí que tiene una isla en el centro, un morro de peña al centro de la laguna, el hombre lo consiguieron allá dentro de esa isla de peña que hay en el centro de la laguna. Digo yo que como para el hombre colocarse hasta allí, según lo que contaban, dicen que es que se le apareció una mujer en figura de la esposa de él, en el alto de ese que llaman de la pata, entonces el descargó la maleta ahí que cargaban y que es que le dice la mujer que se le recostara un poco a ella: *arrecuestese a mi pierna, aquí pa' que descanse un poquito*, que como vendrá de cansado y que tal, lo añoró, el hombre le hizo caso y se recostó a la mujer y agarró el sueño y cuando el despertó, se

consiguió dentro de esa laguna, en el centro de esa laguna vió que en algún tiempo ustedes., podrán echar hasta una paseita pa' llá pa' que lo vean como muy real , no es muy lejos de Gaviria, está como a una o dos horas de mi casa allá, y no dieron con la manera de sacar al hombre y no pudieron, no consiguieron la posibilidad de sacar al hombre, total que el hombre se quedó ahí y ahí pues es donde se dice que puede estar el muchacho que antes contaban... Manuel en esa laguna. Esas son lagunas que anteriormente que es que eran bravas, que echaban a perder al hombre en el páramo, y yo digo que si, algo pueden tener los páramos porque yo soy un hombre paramero desde muchacho y he andado por todo eso y he vaqueanazo por todos lados y de repente iyendo por allá, parameando, pues antonces como que se le extravía el camino, el conocimiento del lote donde anda y no da mas, como que no tiene salida, antonces uno se asesora bastante y de repente vuelve a conseguir, tanto tiempo que uno camina por ahí, y está como en el mismo puesto, algo que tienen los páramos que tengo yo conocimiento, el sentido, no sé en que consiste eso.